



Periódico satírico
 Órgano oficial del partido de los
 desengañados.

Dirección, Redacción
 y Administración.
 Cos de Gracia, núm. 37.

Director Propietario

Germán Martínez-Mendoza

No se admiten suscripciones.
 Se compra y no se vende.
 Toda la correspondencia a nombre del Director

Año VII.

Mahón, sábado, 2 Agosto de 1919.

Núm. 486

COMO MAL EDUCADO NI SIQUIERA LE HABÍAMOS VISLUMBRADO.

El Señor Alcalde, no haciéndose cargo de que la vara que ostenta es la representación del pueblo, y de que en el existen, Monárquicos y Republicanos, Socialistas y Acatas, Católicos, Protestantes y Ateos; hace caso omiso de la representación que le han conferido, y comete la incorrección de no saludar a las Autoridades, cuando estas no comulgan en sus ideas; a esto se llama ser mal educado, cualidad que en el, ni siquiera habíamos vislumbrado.

Nosotros conocíamos al Sr. Alcalde autorizando que un Guardia Municipal preste servicio en consumos; y que uno de consumos, preste servicio como Guardia Municipal.

Le conocíamos; vulnerando las Leyes para que le proclamaran concejal por el Artículo 29.

Sabíamos: que intoxicaba al pueblo, obligando a los panaderos a tomar el veinte por ciento de harinas averiadas.

Estábamos enterados: de que para él, la Ley Municipal es un mito y que se CISCA en el apartado 4.º del Artículo 43.

Nos habian dicho; que habia permitido (con perjuicio del Estado y del Obrero) que los harineros hicieran varias clases de harinas con le trigo intervenido.

Estábamos informados; de que con su aquiescencia, las fuentes públicas pasaban a dominio particular; de que daba a creer al pueblo que hacia buena administración; y despilfarraba el dinero protegiendo paniaguados.

Estábamos enterados: de que por su iniciativa se engloba el dinero de la Beneficencia, con el del Ayun-

tamiento; con detrimento de la primera.

Le suponíamos; organizador de rifas no autorizadas y ya suprimidas, por que el Estado satisface a la Beneficencia Municipal UNAS TREINTA Y TRES MIL PESETAS ANUALES.

Le creíamos; con cutis cocodrilésco arrogándose facultades que no tiene y faltando y dejando que se falte a lo establecido en las ordenanzas municipales y otra infinidad de modalidades cuyas sabíamos (todas perjudiciales para el pueblo)... pero como mal educado; ni le conocíamos; ni lo sabíamos; ni nos lo habian dicho; ni nos habian informado; ni lo creíamos; ni lo suponíamos, ni siquiera le habíamos vislumbrado.

La Fiesta de la Paz

Por que los hombres no se manifestaron?
 Nuestra opinión.

Vaya V. a saber: Puede enunciar esto tal atávico misterio, que todos los que sobre el particular querramos filosofar caeremos en el insondable abismo de nuestro pensamiento, ya que supermotivos hallaremos en el camino de la reflexión.

Pero allá en la lejanía parece vislumbrarse la figura mágica de nuestra interrogación, el espectro quizá de la realidad que no se identifica total y legalmente a nuestra vista y confuso sentido; por lo que, volvemos a preguntar: ¿Porque no se manifestaron los hombres? ¿Hubo de antemano acuerdo, alguna inteligencia combinada o convenida para así sojuzgar la particular ó general voluntad?

Tanto alborozo la firma o noticia del ARMISTICIO, tanto bombo y platillos, volteo de campanas y rogativas, tanto banquete «a escote», tantos vivas y .. Marsellesa, tanto, en fin, frenético jorgorio de entusiasmo por la Klake «mayor hom-

bre» el día del *ensayo*, para al final patear la OBRA MONUMENTAL, como infimo episodio sainetesco; no es concebible...

No por nuestro retraimiento, no por nuestra negación incomprendible... dejó de celebrarse la gran fiesta ¡Que no la hicieron los HOM-BRES DE HOY! Que importa, que mas da! la celebraron LOS HOM-BRES DEL MAÑANA «los que no tendrán guerras, los que disfrutaran de eterna PAZ... y viviran en el Limbo—asi sea.

Estos principios de hombre, estos niños—Como dijo nuestro señor don Pedro Pons Sitges—Son los hombres de mañana—No se equivoca en sus verdades de *Pero-Grullo*.

Nosotros «hombres de hoy y del ayer» somos nefandos y nuestra nefandía la llevamos a todas las Historias ¡Que desgracia ser así!—Nosotros llevamos el *progreso* hasta la mas esquisitar afinación destructora, y lo admitimos como civilización...

Quien sabe; los hoy *petits*, hombres de mañana a donde irán!..., seguramente a donde nosotros no hemos podido llegar. ¿Terminaran ellos las fantásticas teorías de Julio Verne? ¿Haran ellos el viaje a la Luna? ¿Visitaran a Marte con cuyos habitantes se pondran en directo y personal coloquio? ¿Desapareceran las armas, o inventaran el cañon gigantesco que ha de batir a través del éter, a los astros cuando ya nada quede en la Tierra que destruir?...—Alla veremos; digo, allá verán...

El hombre de hoy que ha fomentado la guerra y la paz, sabrá porque no se ha manifestado el día 19 de julio de 1919, que solo algunos seguimos silenciosos y reflexivos la procección infantil que, automática e inconciente prorrumpian en ¡Viva tal o cual! según se les hubieren indicado, o conforme a la inscripción de sus improvisados estandartes de grupos, (*de dos patas*), «sin pies ni cabeza».

El hombre sabe que estos populares jorgorios que no merecen calificativo de nacional, ni de *interidem*, siempre han carecido, siuo

defundamento, al menos de sentido cívico—individual, de criterio, de entusiasmo unánime, de organización y por lo tanto de valor admirable y de eficacia; lo ha demostrado en toda ocasión sus mas negativos resultados.

Pasado el momento esfervescente, la culminante sacudida «electro pasional», sobreviene casi simultáneamente, el aplanamiento, decadencia moral; el desengaño..., volvemos por coacción exagerada de las cosas, a la mas lamentable inercia; se nos caracteriza no obstante nuestra ficción en la realidad efectiva de los hechos. La voz de la conciencia que nos dice:—No fiaros; no alegraros demasiado para entristeceros mas...

Seguramsnte por esto, los hombres no se manifestaron, y don Pedro Pons Sitges tuvo que manifestarse en día tan memorable «con su pueblo infantil».

Es nuestra opinión.

L. NIRÁM.

¿Se nos podría decir que ha pasado con el alquiler de la casa que ocupó el Macero del Ayuntamiento Sr. Grau?

Pertiles de Consumos

Vamos hoy a estudiar la fruta del árbol característico del desierto, la palmera... Qué tendran que ver—dirá el lector—los dátiles con los Consumos? Nada; pero como son por sí *dulces* dieron lugar a que el *de hecho* luciera una mañana su talento. No bastan largos años en el manejo de ciertas fórmulas para servir como cabeza directora; si la naturaleza no ha dado la inteligencia debida, es en vano, no se pasa de mero ayudante. *Quod natura non dat, Salamanca non prestat*, lo que traducido al castellano significa que no alcanza la talla de lo que pretende ser ni aunque cobre el sueldo entero, que el dinero es una cosa necesaria, no hay que negarlo, pero no es la persona.

A raíz de la creación de los arbitrios extraordinarios por el Ayun-

tamiento sobre dulcería y perfumaria, un contribuyente presentó cajitas de dátiles, al natural, y no conformándose que estuvieran sujetos a dicho gravamen, acudió a un concejal en consulta. Este visto el error de apreciación, va a la administración para tratar del caso. Cuando el *de hecho* y el concejal discutían el asunto, entró alguien que forzosamente tenía que enterarse de lo que ventilaban.

El *de hecho*, pálido un poco el rostro, se esforzaba por demostrar tocando la tarifa de los extraordinarios a la pared colgada, que los dátiles estaban sujetos a pago aunque le hicieran nolla las razones alegadas por el concejal; no había manera de entenderse, y el alegato llevaba trazas de alargarse mucho. Llegó la cosa a un punto que el que había entrado viose obligado a intervenir por excitación del concejal, y obrando en conciencia y con mucha mesura dijo estas textuales palabras:

«La cosa es evidente, esta tarifa se refiere a dulcería es decir objetos que por la industria del pastelero o confitero ó por quien sea se hacen *dulces*, aún no siéndolo por naturaleza y los dátiles de que tratan son una fruta natural, y mientras no estén taxativamente declarado en la tarifa no hay derecho a hacerlos pagar; pues en el mismo caso están las pasas y los higos secos que también son dulces naturalmente.»

No hay que decir que el litigio quedó radicalmente resuelto, y los dátiles no pagaron ni han pagado.

¿Porqué no fué el *de hecho* a la alcaldía a explicar el suceso, pero diciendo la verdad? Desengañese de una vez el *de derecho* es un hombre de claro talento; pero V. no sirve para la dirección que es lo que se quería demostrar.

En el vapor correo del jueves último ha regresado nuestro estimado amigo el obrero de artillería de esta Comandancia don Juan Alvarez Alvarez que se hallaba en Trubia (Oviedo) disfrutando licencia.

Sea bien venido.

Llamamos la atención de nuestros lectores para que se fijen en los regalos que hace la sociedad anónima de cupones «La Acción» a sus coleccionistas en el mes de Agosto consistente el primero en un precioso dormitorio de madera de Aya compuesto de dos camas, mesita de noche, peinador con tres lunas biseladas y armario con luna biselada valorado en 750 pesetas expuesto en el almacén de los señores Vacarises y Guastevi, Nueva 37; el segundo un magnífico gramofón de una acreditada fábrica suiza con su variada colección de discos, expuesto en la sombrerería de don Próspero Buenaventura, calle Nueva, 13, valorado en 400 pesetas y el tercero una preciosa vajilla.

También se halla expuesto en el importante comercio de don Lorenzo Conforto, Portal de Mar 16, el tercer regalo para el mes de Sep-

tiembre que consiste en un juego de cristal y otro de café, valorado en 200 pesetas.

Nuestra enhorabuena a los coleccionistas de cupones La Acción, como igualmente felicitamos al Consejo de Administración y Gerencia de tan importante entidad, pues es la forma de corresponder debidamente a sus favorecedores.

LA FIESTA DE LA PAZ FUÉ PARA TODOS

Segun nos hemos podido informar por personas autorizadas, los niños y niñas asiladas en la Beneficencia Municipal y otros asilos de Mahón donde se hallan amparados niños inválidos y ancianos han celebrado con gran regocijo, y con excelente comida, dulces y otros extraordinarios, «la gran Fiesta de la Paz.

Los salones, galerías y comedores de la Misericordia se hallaban sencillamente adonados, pero con gusto esquisito, como obra de las simpáticas jovencitas de aquel establecimiento benéfico; un orden perfecto y limpieza esmerada se notaba en cuanto tuvimos ocasión de visitar después de pasado el día de la fiesta.

Loados sean sus directores y directoras que tan sabiamente saben hacer honor a su humanitaria misión.

Estimamos que los que padecen en los hospitales y los desgraciados en las prisiones no habrán sido olvidados en días tan solemnes.

LA PAZ

Copiamos de «Aires de Fuera»: «En América del Norte tienen los reyes del acero, del carbon, del petróleo etcétera etc.»

«Aquí en España hemos entronizado a los reyes del timo, del agio y del embuste oficial.»

Nosotros diríamos:

Aquí en Mahón en el Ayuntamiento hemos entronizado etc. etc.

Del mismo semanario.

«Ya que de Ladrones hablamos, no debemos olvidar a los pobrecitos acaparadores.»

«De los cuales se ha compadecido también ese Gobierno de grandes moralistas, condonándoles las multas etc. etc.»

Nosotros el segundo párrafo lo escribiríamos así:

El Alcalde popular que padecemos, se ha compadecido de los pobrecitos explotadores y tenderos que estafan al pueblo y les ha condonado las multas que por dicha causa les fueron impuestas.

CUALQUIERA.

Destilación Fraccionada

Don Gorgonio, agárrese a... Sanchez Toca sino quieres tocar consecuencias estupendalitis huevi —kulkurales.

¿Pues que sucede para que tan paradójicamente te expreses?

—Na: Figurate que le digo a mi vecino si tiene huevos, y me dice que los tiene su cara mitad en la plaza, mando a otro lado, me traen un par, me los frien y me presentan la cuenta siguiente—2 huevos a 0'35 cada uno, 0'70;—0'20 de aceite, carbon, cocinero y hosteleiro, 0'90—0'10 de puertas y ventanas y un sello móvil de 0'10 del timbre de arbitrio o impuestos, total 1'10; conque mire si es para que me toque... el ciclo con las manos.

Eso sí, eran dos hermosos ejemplares.

—No importa, ¿no estaban sujetos a tasa?

—Sí, pero la tasa de los huevos,

como la de otras muchas cosas se las pasan por debajo de los id.

—Estos son abusos indignos; pero no tienen la culpa toda los que negocian sino los que se dejan negociar y quien no castiga y pone coto a tal egoístas desafortunados.

—¿Y tu como vienes cojeando como un can don Gorgonio?

—Mi mala pata Cucolez: Ibamos, Replapinis y yo para Villa Carlos, en carroza triunfal para lucirnos en las fiestas mas gloriosas del aludido pueblo, como ibamos hacinados hasta los topes y a una velocidad de 300 miriámetros por escala de «Bemol H. P», huyendo de la... Parada Competente que amonestó a nuestro Auriga, Chocó nuestro vehiculo con otro colega y... ¡catapim! dimos el volquínazo padre y quedamos aprensados en revuelto monton masculino, femenino y no se si algun neutro

Replapinis salió disparado por una ventanilla, y en forma de tubo fué aterrizar a Calafiguera, y tuvo suerte de salir ileso porque a la volcada pudo asirse a la toquilla de la que le tocó en suerte.

Los demas no nos reventamos gracias a un gergón de matrimonio que e. simón llevaba. por si acaso.

Yo debí perder el sentido que nunca lo tengo ganado... cuando volví en mi me encontré embutido en el cañón o tubo de la Chimenea de la de Tejidos de la Cala tomando el fresco.

No se si estos desafueros coches riles quedarán sin su merecido, pero yo protesto y pienso reclamar indemnización de mi averia—creo que hubo desacato.

—Este problema de los «Auto Correos» como les bautizó nuestro ausente compañero Memolez, no tienen enmienda.

—Y tenía mucha razón.

—Y de fiestas Villacariinas ¿que, Cucolez, tu que habrás estado en ellas? porque yo con mi percañe no pude ir.

—Oh casto y hectólitro, Gorgonio! Grandiosas, Sublimicas, sub-genéricas, cataclismosa, estupendolítica, no muy cuadrilática, ni luciféricas atronáticas, pero si muy cuadrupedoláticas.

Vete fijando que estás en plena fiesta: Cabalgata como nunca, con capellana, orquesta catalana, conciertos y sardanas; en público y en «El Diamante»: Fabioladas o tirulís, con borrico y tamboril; Dianas callejeras: En el gran Casino, cine, teatro En «El Diamante» grandes y continuados bailes, cintas peliculars y otras recreativas funciones. El Salón artísticamente preparado por su dueño, que es la bondad y buen humor personificado. «El Diamante» en Villa Carlos hace honor a su nombre; es sin duda uno de los mejores centros de recreo de la Villa de San Jorge, por sus locales y esmerado servicio, en todo tiempo.

—¿Y no ha habido variación en el programa?

—Sí, la de los fuegos artificiales que han lucido por su obscuridad; pero en cambio han sido aumentados el número de rociantes en la cabalgata, muy lucida y democrata este año.

—¿Y de notas discordantes que hay?

—¡Pisch! algún que otro amorapiado o filoxerado, de costumbres y algún piropeo a las *atlotas*.

Un conato de altercado sobre si un «caballote, era o no burro», y gracias a nuestro Director, que para estos casos se pinta solo, en oportunidad, pudo evitar con su intervención, se agriara algo mas el mosto. Y res mes, por ahora.

—Conque el martes de esta se-

mana se inauguró por este año la Colonia Escolar.

—Me parece que andas un poco equivocado, por que segun mis noticias, la inauguración «como tu dices» tuvo lugar la semana anterior.

—Hombre, no puerder ser, si los diarios digeron me parece que fué el martes de esta semana, (LÓ ENTIENDES; DE ESTA SEMANA) que el Profesor Sr. Socias salia para la Colonia al frente de trece niños

—Yo no te digo lo contrario, pero a mi me digeron, que el martes de la semana pasada (TE ENTERAS DE LA SEMANA PASADA) salieron con dirección a la Colonia Escolar un Concejal al frente de nueve individuos mas.

—Cosa que nada tiene de particular, irian a ver si estaba aquello en condiciones.

—A lo que fueron segun mis noticias no fué precisamente a dar un vistazo sino a pasar unos dias de VEGA y por cierto que si es verdad lo que me dicen fue una JUERGA digo una vega por todo lo alto; con decirte que no bajaría el gasto de 600 pesetas, esta dicho todo.

—Mira lo de la vega y lo que en ella se gastaron, ya sabes que nos tiene sin cuidado, porque cada ciudadano tiene perfecto derecho a divertirse donde y cuando le de la real gana, aunque sea republicano, y hacer de su dinero el uso que mejor le convenga.

—Eso de en donde le dè la gana, permítete que discrepe mi querido Menorquez, por que me parece que la Colonia Escolar no se ha hecho para v gas.

—Tienes razón; pero como yo no creo que el Alcalde lo haya autorizado y menos que un Concejal se atreva a tomar los bienes del común como feudo suyo, te digo que cuando y como le dè la gana.

—¿Y como averiguaríamos si fué en la Colonia, o fué en sus alrededores, donde pasaron tan agradables dias los *veguistas*?

—Pregntándolo al Alcalde.

—¿Y si no nos contesta?

—Yo creo que esta vez si que nos contestará.

—¿Pero y si no nos contestara?

—Le diremos que el que *calla ctorga* y que será otra inmoralidad mas que tendremos que añadir a las muchas que ya lleva cometidas.

—Lo que me rei el lunes por la tarde Ya sabes que me he vuelto misántropo, pero que de cuando en cuando me gusta pasear por donde haya gente, y héte aquí que se me ocurre dar una vuelta por la punta de Cala Figuera, y lo que vi ¡VIVE DIOS! que hizome estremecer.

—Que viste, cuéntanoslo.

—Pues vi a unos cuantos, amigos nuestros; vamos de esos amigos, que van diciendo por todas partes que por esta casa nos gusta TOCAR LA JOTA DE ARRIBA y como les vi; con una TEMPLAERA de esas que hacen época.

—¿Y quien presidia la fiesta?

—Nuestro POPULAR NEROOCETE que sin duda para hacerse mas popular estaba en mangas de camisa presenciando al mismo tiempo que tomando parte en aquellas ALUMBRADAS diversiones, la cara de satisfacción que tenía, y lo que gozaba, viendo como las tajadas de Mero pescado en Addaya, se habían transformado en TAJADAS de BICARBONATO DE CEPA cogidas en Cala Figuera.

—En Addaya has dicho.

—Si en Addaya.

—Oye; ¿No sería esa juerga el *finiquito* de la corrida en la Colonia Escolar.

—No se que decirte, pero creo que no; porque nuestro Nerocete no acepta una comilona a cambio de un permiso.